

Presentación

De la mano de Claudia Vargas-Ribas, les presento el N.º 54 de Aldea Mundo, que corresponde al segundo semestre de 2022. La profesora Vargas-Ribas aceptó la tarea, compleja y gratificante a la vez, de editar este número especial de la revista que hemos denominado *Migración: reflexiones desde Latinoamérica*. En efecto, los destacados autores que ella logró reunir son, no solo procedentes de diversos países de América Latina, sino que sus inquietudes investigativas, así como su mirada académica y experta, hacen parte de su vivencia y compromiso intelectual con la región, lo que no es un sesgo sino el esfuerzo por construir una voz propia, teórica y empírica, con y desde las circunstancias propias de lo latinoamericano sin perder la perspectiva global, internacional.

En la sección Investigación, el primer texto destaca por su abordaje de las teorías asimilaconistas y de contacto con respecto a la migración en general en el país de acogida. También hay estudios de caso sobre la migración venezolana, la más grande del mundo, de una parte, cómo la Iglesia Católica de Uruguay, con programas específicos en los que reúne a diversos actores de la sociedad civil, aborda el complejo tema y la situación de las personas, trabajo que sirve de base para su sistematización y para presentar propuestas concretas al Estado. El otro estudio aborda esa migración, su influencia y efectos en el mercado laboral de la industria cárnica en el estado de Santa Catarina, en Brasil, país que tiene la mayor industria de ese sector en el mundo. Los otros dos artículos se refieren a la diáspora venezolana, a cómo la emigración afecta al país y cómo se acoplan los migrantes en las sociedades de acogida, con sendos estudios de caso sobre el perfil y las causas de la emigración de la población estudiantil universitaria, el otro en una perspectiva de género sobre las profesoras universitarias que se ven forzadas a migrar.

La sección Análisis y Documentos cuenta con tres artículos, uno es una revisión comparativa entre tres instrumentos de protección para migrantes, algunos diseñados específicamente para venezolanos, otro más general, en tres países: Colombia, Estados Unidos de América y Turquía, sus ventajas y sus debilidades. Los otros dos tienen una perspectiva de género sobre la migración venezolana y abordan, de una parte, las complejidades de la migración femenina, los riesgos y particularidades que hacen necesario estudiarla con enfoque diferenciado, de otra parte, la trata de personas entre ese grupo migratorio específico, muy vulnerable ante estas y otras amenazas.

Por su parte, en la Reseña se aborda un texto que estudia el cambio climático y sus efectos, uno de los cuales es la migración, que genera refugiados específicos, como explica el autor en el texto *Refugiados climáticos. Un gran reto del siglo XXI*. Como siempre, ofrecemos la Agenda de las relaciones binacionales colombo venezolanas, que es un resumen semestral de las noticias sobre los hechos más destacados en ambos países y su frontera común, que

les afectan mutuamente; esta sigue siendo la publicación más consultada de nuestra revista.

Con este número termina mi labor como editor-jefe de Aldea Mundo, luego de cuatro años y la publicación de nueve números, desde la edición 46 hasta la actual 54. Profesionalmente, ha sido un reto y un honor haber llevado a buen puerto la revista, que se encuentra al día en su periodicidad semestral, reconocida en diversos índices de importancia y en camino de serlo por otros, y haber contado con autores que abordaron temáticas necesarias y pertinentes, así como con editores invitados que produjeron números especiales estupendos, algunos realmente memorables; a todos mi gratitud. También agradezco la confianza del Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI), al que estoy adscrito en la Universidad de Los Andes de Venezuela, y especialmente allí a Ana Marleny Bustamante, editora anterior, quien ha seguido vinculada con la revista de mil maneras y, sin cuyo aporte personal, hubiese sido prácticamente imposible continuar. También se ha contado con el apoyo de la universidad en el alojamiento de la revista bajo estándares OJS en el repositorio de la ULA.

Perdonen el atrevimiento personal: sacar adelante Aldea Mundo, en las circunstancias deplorables en que se encuentra Venezuela y el sector universitario por decisión política del poder, ha sido una tarea titánica, de puro esfuerzo propio, intelectual, administrativo y económico. La idea no es ganar loas, sino dejar sentado para la posteridad la responsabilidad de quienes detentan el gobierno en contra de los más altos intereses nacionales, entre ellos, el adelanto de las ciencias y las humanidades.

Finalmente, mi agradecimiento a la profesora Vargas-Ribas, socióloga, máster en Ciencia Política, especialista en migraciones, investigadora de la Universidad Simón Bolívar de Venezuela, quien con profesionalismo y dedicación ha adelantado esta edición de Aldea Mundo. Me queda invitarles a leer este extraordinario número que permite comprender aspectos, tan variados como pertinentes, de la movilidad humana con énfasis en la venezolana, con una mirada experta desde América Latina.

Francisco Javier Sánchez Chacón

Editor Jefe